
□□本本报报记记者者 段段西西元元

【文体】09副刊2023年 3月 8日·星期三│本版编辑于彧│美术编辑刘红颖│校对 刘芳│E—mail:ldwbyw@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

本报讯 （记者 任洁 ） 为纪
念北京冬残奥会成功举办一周
年， 促进学校残奥教育的持续开
展， 石景山区电厂路小学近日举
办 “北京冬残奥会成功举办一周
年 暨 学 校 第 二 届 模 拟 冬 残 奥
会 ” 活动 。 全国劳动模范 、 巴
塞罗那残奥会冠军、 北京冬残奥
会火炬手刘玉坤， 北京冬残奥会
轮椅冰壶项目冠军闫卓受邀参
加。

当天， 刘玉坤将自己的冬残
奥火炬传递给学生代表， 12个班
级开始传递火炬， 最后交回闫卓
的手中， 她和两名学生一起 “点
燃主火炬”， 刘玉坤宣布电厂路
小学第二届 “模拟冬残奥会” 开
幕。 两位运动员还通过 “大思政
课” 讲堂， 为全校师生分享了冬

残奥会结束后一周年的所感所
想， 激励学生在奥林匹克精神的
引领下茁壮成长。

轮椅真冰冰壶投准、 单臂冰
球射门 、 单腿旱地冰球8人赛 、
单臂越野滑轮、 单臂旱地雪车、
单腿冰蹴球……学生们积极投入
每项比赛， 奋勇争先。 两位冠军
也兴致勃勃地参与体验， 还示范
指导学生参赛技巧。

校长薛东表示， “模拟冬残
奥会” 让学生们通过体验模拟残
奥运动会项目， 感受和以往进行
旱地化冰雪项目游戏完全不一样
的技术动作， 亲身体会残疾人参
与体育运动面临的特殊困难， 深
刻感受、 学习残疾人运动员的可
贵品质， 其教育价值远远大于竞
赛本身。

距离真正的世界强队仍
有差距

从1994年到2022年， 郑薇以
运动员和教练员两种身份获得了
世界大赛亚军， 她也真切体会到
两次决赛之旅的不同之处。

“其实1994年拿世界亚军的
时候， 是留有遗憾的。 当时是中
国女篮离世界冠军最近的一次，
我们战胜了澳大利亚队， 巴西队
战胜了美国队。 在之前的比赛里
我们没有输过巴西队， 所以当时
我们就觉得自己是世界冠军了。
由于思想上准备不充分， 太急于
求成了， 那场比赛没有发挥出全
队的最好水平， 留下了遗憾。”

而对于2022年女篮世界杯 ，
郑薇认为， 无论是小组赛还是淘
汰赛， 包括半决赛和决赛， 球员
们的表现给了她惊喜。 “可能是
突破了那层窗户纸以后， 就有点
阻挡不住了， 在场上把自己最好
的一面都展现出来了， 无论是技
术上的还是精神面貌上的， 我觉
得这一次没有遗憾。” 获得赛事

最佳教练的郑薇说。
走下世界杯领奖台， 郑薇保

持着清醒的头脑。 “我们才在这
一次比赛里打进了决赛， 如果是
真正的世界强队的话， 应该是每
次这样的比赛都会在前几名。”

“我觉得还是有偶然性，一个
是我们准备比较充分， 一个是队
员们确实发挥出了自己的最好水
平。要成为一支真正的世界强队，
每一次比赛你都要打到这个位置
上。像澳大利亚、西班牙、法国、塞
尔维亚和加拿大队， 这才是世界
上真正的强队， 她们每次比赛都
在二至六名之间， 美国就更不用
说了。 我们之前还一直在第五和
第六，要成为真正的世界强队，在
每次比赛里我们都要证明自己。 ”

郑薇认为， 之前中国女篮每
次在比赛前半段能够爆发出很大
的能量， 由于经验不足或者其他
原因， 淘汰赛表现得不是那么理

想， 但是因为队伍年轻， 士气高
昂， 外界对中国女篮确实给予了
较高期望值。

“其实从实力上来讲，我们还
不是一支真正的世界强队， 所以
当时我们给自己的定位就是争取
捅破那层窗户纸， 打进前四就是
完成任务。 我觉得这个定位是非
常准确的， 因为过高过低都会影
响球队的发挥， 而且我们也做到
了，做到以后是越做越好。 ”她说。

郑薇对于世界女子篮球运动
发展趋势有了更深刻的感受 。
“其实看美国队就知道了， 就是
女子动作男子化， 对抗性越来越
强， 位置概念越来越模糊， 防守
强度越来越大 ， 身体对抗 （程
度） 越来越高， 个人技术越来越
突出 ， 这是世界篮球发展的趋
势 ， 我们一定要跟得上这个形
势。 其实中国女篮现在通过这几
年， 尤其是上个周期的锻炼， 我

觉得一直走在正确的道路上， 向
这个目标靠拢。”

统筹考虑亚洲杯和亚运
会备赛工作

郑薇透露， 3月中旬联赛结
束以后， 队员们会有一段短暂调
整期， 预计国家队在3月底左右
集中， 准备今年两项重要赛事亚
洲杯和亚运会。

“6月份我们就要打亚洲杯，
一些参加了世界杯的球员可能还
参加不了， 她们有去WNBA （美
国女子职业篮球联赛） 的合同，
所以我们的任务仍然很艰巨 。”
郑薇坦言。

郑薇表示， 有四五名中国女
篮球员与WNBA球队有过接触。
去海外联赛打球是她们的梦想 ，
希望她们通过在更高水平的舞台
上得到历练， 回到国家队后更好

地帮助球队， 为国争光。
跟随中国队获得东京奥运会

三人女篮铜牌的王丽丽不久前在
一场WCBA季后赛比赛中砍下60
分， 外界对她进入女篮国家队大
名单期待较高。 日前公布的中国
女篮集训名单中， 王丽丽榜上有
名。

对此郑薇说： “其实王丽丽
是一个非常出色的锋线球员， 五
人篮球也非常需要， 但是现在我
们也要平衡 ， 五人和三人 （篮
球） 有些比赛是重叠的， 要互相
兼顾。 我们在去年初也把她调进
来备战世预赛， 但三人 （篮球）
有一个跨度很长的积分赛， 所以
没办法所有比赛都参加。”

郑薇表示， 球队近期目标是
亚洲杯和亚运会， 远期目标是明
年的巴黎奥运会。 “我们 （的备
赛 ） 要跟这两个目标相结合起
来 ， 可能也要补充一些年轻球
员， 尤其是适合打国际比赛的年
轻球员， 而且她们有强烈的为国
争光的愿望。 我们要利用这段时
间来考察和培养她们， 希望每个
位置上都能够补充一个替补， 国
家队集训名单在16-18人。”

在郑薇看来， 队员们非常想
在亚洲杯和亚运会两项赛事中证
明自己， 但由于参加WNBA比赛
和伤病因素， 现实情况是亚洲杯
时很可能要缺失一套主力阵容，
两项赛事队伍会根据人员情况来
制定目标， 亚洲杯主要是锻炼队
伍， 亚运会是争取成绩。

展 望 巴 黎 奥 运 会 ， 郑 薇
说 ： “我们从打完世界杯以后 ，
就给大家确立了新的目标。 不要
说这一次是世界亚军， 我们就是
世界强队了， 走下领奖台一切从
零开始。 我们要在之后的所有大
赛中以争取这样的成绩为目标，
希望在巴黎的时候， 我们也能实
现这个愿望。” 据新华社

荣荣誉誉皆皆过过往往
拼拼搏搏再再出出发发

在U20亚青赛小组第二轮比
赛中 ， 中国U20国青多少有些
“不可思议” 地2∶0击败了卫冕冠
军沙特U20。 说不可思议是两方
面原因： 一方面最近这一年， 中
国 足 球 被 负 面 消 息 包 围 ， 中
国 足 球就是很多人心中的 “反
面教材”； 另一方面， 中国国字
号 （男子） 球队最近这些年成绩
极 差 ， 各 条 战 线 都 是 溃 败 式
的 结 果 ， 沙特这样的亚洲顶级
强队， 在这之前我们只能 “望其
项背”。

这确实是一个令人激动的结
果， 尽管只是 “区区” 亚青赛，
也许日本、 韩国球迷都不太把这
个比赛放在眼里， 而对于我们来
说则真是 “雪中送炭”。 在某平
台担任本场比赛解说嘉宾的宫磊
指导 ， 赛后点评时显得有些激
动， 他说这场球打出了近两年国
字号球队最好的配合， 让人看到
了国字号球队未来的希望。 宫指
导解说这个比赛确实是 “恰如其
分”， 这个级别的国青队唯一一
次夺得亚洲冠军， 就是1984年宫
磊担任队长的那支国青队。 当年
在阿联酋举行的亚青赛决赛阶段
比赛中， 中国国青队力压沙特、
阿联酋和泰国， 最终登顶成功。
在随后的世青赛中， 中国国青队
更是奋勇杀进8强， 当时战胜英
格兰U20的情景， 很多老球迷记
忆犹新 ， 宫磊 、 高洪波 、 董玉
刚、 傅博、 张焱以及主教练张志
诚 ， 老球迷们不会忘记这些名
字。 战胜沙特U20这场比赛， 不
仅仅是让宫指导这样的足球前辈

看到希望， 更是让众多的中国球
迷依稀找到了过去的一些美好感
觉。

中国U20确实在比赛中有很
多亮点， 有些球员体现了不错的
天赋， 面对强大的对手， 敢于做
动作、 敢于发挥。 比如国青队的
前场核心艾菲尔丁， 他是整支球
队防守反击体系中的 “桥头堡”，
两粒入球都与他有直接关系， 再
加上第一场对日本U20的助攻 ，
艾菲尔丁找到了核心的味道。 国
字号球队长久以来很难找到这样
的前场核心， 球打到前面不知道
给谁， 至少这支国青队有这么一
个可以信赖的球员。 艾菲尔丁、
木塔力甫、 胡荷韬这些发挥比较
出色的球员， 其实在中超联赛中
都已经崭露头角了。 和老队员、
外援过招之后， 再来到国字号青
年比赛的球场， 他们就显得比较
轻松了。 这说明中国足球不是没

有好的苗子， 不是说只能依赖那
些32岁以上的球员， 关键是球队
要敢于使用年轻人， 每个俱乐部
都要有为国培养人才的责任感。
像木塔力甫、 胡荷韬都是来自成
都队， 成都队主帅徐正源非常善
于提拔年轻球员， 但真正能做到
徐指导这样提拔力度的教练实在
是太少。

对沙特U20下半时后 20分
钟， 沙特U20围攻中国U20球门，
每扑住一个球之后， 中国U20门
将李昊都会 “立即卧倒” 护住皮
球稳下心神。 当李昊抬起头来的
时候， 我们每次都能看到这孩子
脸上挂着的微笑。 这样干净、 纯
洁、 阳光、 代表希望的笑容， 中
国足球已经久违了， 这才是我们
真正需要的东西啊， 这才是足球
的本质啊。 希望这样的微笑， 在
接下来的比赛中， 我们还能看到
更多。

“三军过后尽开颜”

本报讯 （记者 白莹 ） 为进
一步学习宣传贯彻党的二十大精
神， 大力弘扬劳模精神、 劳动精
神、 工匠精神， 弘扬产业职工正
能量， 中国财贸轻纺烟草工会联
合上海市总工会共同举办的 “奋
进新征程 建功新时代 ” 全国财
贸轻纺烟草行业暨上海市职工书
画展， 近日在上海市工人文化宫
开幕。

此次展览作品由参加全国财
贸轻纺烟草系统职工诵读和书画
大赛的165件书画作品， 和上海
市64件职工书画作品共同组成，
涵盖了书法、 绘画、 篆刻等。 参
展作品紧扣时代主题， 充分展现

了财贸轻纺烟草行业广大职工和
文艺爱好者团结奋进、 昂扬向上
的精神风貌。 此次展览为期一个
月。

2022年7月， 中国财贸轻纺
烟草工会联合中国商业联合会、
中国轻工业联合会、 中国纺织工
业联合会共同主办了 “喜迎二十
大 建功新时代 ” 全国财贸轻纺
烟草系统职工诵读和书画大赛。
大赛共收到37家省级财贸轻纺烟
草工会、 中央企业工会和行业协
会报送的参赛作品共926件， 并
通过 “学习强会” 平台， 对参赛
作品进行了展示， 浏览量达201
万人次， 职工投票153万人次。

——————专专访访中中国国女女篮篮主主教教练练郑郑薇薇

体验冬残奥会项目 感受拼搏精神

全国财贸轻纺烟草行业暨上海市职工书画展开幕

2022年女篮世界杯上 ，
中国女篮连克强敌夺得亚
军， 追平历史最好成绩。 她
们上一次闯入世界大赛决
赛， 还是在1994年女篮世锦
赛（女篮世界杯前身）。

斗转星移， 横跨28年的
两支中国女篮阵中， 有一个
人以不同身份亲身经历了这
两场决赛。 从“留有遗憾”到
“没有遗憾”， 中间有着怎样
的经历与感悟？

新华社记者近日专访了
中国女篮主教练郑薇， 听她
讲述这段中国女篮奋斗不
止、重回巅峰的故事。


